



80 ANS

UNE ÉDITION ANNIVERSAIRE INOUBLIABLE !

L'édition 2025 du Congrès a représenté bien plus que l'anniversaire de l'ordonnance de 1945 : elle a célébré huit décennies d'engagement au service des consœurs et des confrères. Trois jours de festivités, d'animations, de musique et de surprises ont rythmé cette édition exceptionnelle, portée par une ambiance chaleureuse et des participants heureux d'être au rendez-vous. Retour en images.



Les ateliers du Conseil national ont fait salle comble !



Le stand du Conseil national a répondu aux questions des congressistes



Retour vers le futur à bord de la fameuse DeLorean !



Une partie de flipper pour se détendre !



La lauréate du meilleur mémoire, Karine Paderna Mongis, félicitée par Katy Haarau et Steven Prudent, VP de la Martinique



Florent Burtin et Damien Cartel posent avec les cyclistes de l'Amisec



La Folie douce a mis l'ambiance en première partie de soirée



Les rapporteuses du Congrès font un clin d'œil à un illustre invité venu de l'espace...



Tirage au sort du jeu des 80 ans par Charlotte Pachabeyan et Stéphane Kerdat



Les congressistes ont été nombreux à tenter leur chance au quiz expert



Les présidents de l'Ordre en plein Parcours des 80 ans



Embarquement immédiat pour un voyage en... Mésopotamie !



René Ricol et Damien Charrier



André Manoukian et ses musiciens ont fait voyager les congressistes le temps d'un boeuf



Damien Charrier et Damien Cartel en pleine célébration !



André Manoukian a tout donné !



Le président Macron, invité surprise du 80^e Congrès



Passage de relais entre Ordres : au tour de Paris-Île-de-France !



C'est une fête !

LES CONGRÈS DE L'ORDRE

UNE GRANDE SAGA !

Temps forts de la vie de l'ordre des experts-comptables, les Congrès balisent l'histoire d'une profession engagée et ses évolutions depuis 80 ans. À travers les thèmes abordés – comptabilité, fiscalité, social ou encore organisation et évolution des cabinets –, ils témoignent du rôle de la profession dans l'économie et de sa faculté constante d'adaptation.

UNE AVENTURE INTELLECTUELLE ET HUMAINE

Véritable lieu de vie avec ses animations et ses rencontres, le Congrès national de l'ordre des experts-comptables est le premier événement de la profession comptable. Il s'impose même comme l'un des plus grands rassemblements professionnels de France et d'Europe, en nombre de congressistes.

L'article 38 de l'ordonnance du 19 septembre 1945 prévoit que « l'ensemble des membres des Conseils régionaux et du Conseil supérieur se réunit en Congrès national une fois par an, à la diligence du président du Conseil supérieur [...]. Le Congrès annuel entend le rapport moral et financier du Conseil supérieur... ».

Ce texte visait avant tout l'organisation de l'assemblée générale annuelle de l'Ordre mais très vite, l'institution a profité de cet événement pour en faire un lieu de réflexion et d'échanges pour la profession.

Ainsi, dans un premier temps, un Congrès annuel « d'études comptables », conçu davantage comme un rendez-vous de réflexion sur les méthodes et la doctrine comptables, est mis en place. L'événement est suivi de journées d'études en région, pour relayer ses travaux.

Initialement, il se tenait exclusivement à Paris, mais, à partir de 1949, pour permettre au plus grand nombre de participer, il est décidé que son lieu change à chaque édition, et que l'Ordre régional hôte prenne en charge l'organisation du Congrès, en collaboration avec le Conseil national pour la partie intellectuelle.

1945-1952 : UNE DEMI-JOURNÉE AVEC LES ÉLUS

Durant ces années, le Congrès consiste essentiellement en une assemblée générale de l'Ordre, qui examine les rapports moraux et financiers. Le premier Congrès national, prévu à la Pentecôte 1945, est reporté à octobre 1946 en raison des élections des conseils en décembre 1945.

1953-1961 : UNE JOURNÉE D'ÉTUDES OUVERTE À TOUS

Dès 1953, la journée est ouverte aux membres de l'Ordre non élus dans les Conseils régionaux. Ceux qui le souhaitent sont invités à participer à l'étude sur la réévaluation des bilans d'étude considérés sous le triple aspect juridique, économique et fiscal. En contrepartie, ils devront présenter un rapport de synthèse lors d'une journée d'étude précédant le Congrès national. Les différents documents produits sont ainsi publiés, en 1953 et 1954, dans le *Bulletin de l'Ordre* tandis que les premiers actes de Congrès sont édités en 1955.

1962-1993 : UN CONGRÈS QUI S'ENRICHIT

En 1962, des ouvrages préparatoires paraissent peu avant la manifestation ; ils sont suivis des actes. Depuis 1965, la durée des Congrès, bien qu'irrégulière, tend à s'allonger : en 1966, à Montpellier, il dure 3 jours, et si celui de 1967 se tient sur une journée, il est en revanche couplé avec le Congrès international de comptabilité à Paris, du 7 au 17 septembre. Il rassemble 4 000 participants, dont 2 300 membres de la profession venus de 57 pays. Le 30^e Congrès sur « Les conditions de l'exercice de la profession » reste aussi dans les annales : organisé sur une semaine, du 13 au 21 décembre 1975, il rassemble plus de 1 000 participants à la Martinique et à la Guadeloupe.

1994-2025 : LES CONGRÈS « OUTILS SOLUTIONS »

La profession des années quatre-vingt-dix ne ressemble plus à celle de 1945.



Technologies, concurrence, environnement : tout a changé. La nature des Congrès commence à évoluer aussi et, à partir de 1994, la 49^e édition devient à la fois un salon avec des exposants, une plateforme d'information et de formation, un lieu d'échanges et une vitrine de la profession. Outils et nouvelles technologies sont présentés par René Ricol, qui préside les débats. Après la création du Club fiscal en 1993, le Club export est lancé, puis un « outil prédictif » est mis en place pour anticiper les difficultés des entreprises. Par la suite, le Comité social puis le Club secteur public accompagneront aussi les cabinets dans le développement de leurs missions.

« S'approprier la révolution numérique : c'est l'enjeu du 70^e Congrès ». L'ambition est claire pour Philippe Arraou, alors président de l'Ordre : entraîner de plus en plus la profession sur de nouvelles missions de conseil et du full service. Les cabinets d'expertise comptable doivent s'organiser pour entrer dans l'économie numérique, notamment en ce qui concerne les missions traditionnelles, celles d'accompagnement, leur structuration et les relations avec les clients.

Le Congrès de 2017, à Lille, « Expert-comptable, expert-conseil » fait écho à celui de 1994. L'offre documentaire, les publications, l'offre services de l'Institution séduisent toujours autant les congressistes. Les analyses sectorielles, le programme « Cap sur le numérique », le Diagnostic export... voient le jour. 80 congressistes imaginent des solutions pour faciliter la transformation des cabinets dans les ateliers du World Café.

La 76^e édition du Congrès place « l'expert-comptable au cœur de la relance ».

Pour ce faire, l'Ordre met en œuvre Business Story Prévention, un outil de pré-diagnostic en ligne, une plateforme de mise en relation TPE-PME et experts-comptables volontaires, et un kit mission pour favoriser l'accompagnement des entreprises fragilisées.

Aujourd'hui, l'accent est mis sur les outils et les leviers d'action pour transformer durablement les cabinets. L'exposition du Congrès permet à chacun de tester des solutions, d'explorer de nouveaux modèles et de structurer son offre de services.

2020, L'EXPÉRIENCE DU 100 % VIRTUEL !

Covid-19 oblige, le 75^e Congrès se réinvente. La livraison de contenus de réflexion et d'actualité, mais aussi l'accès aux partenaires, traditionnellement présents sur l'exposition, transforment le Congrès en un véritable média TV avec quatre chaînes de diffusion.

Point d'entrée de la grille des programmes, le « Canal direct » diffuse les temps forts, notamment les plénières et les grandes conférences.

La chaîne « Canal EC=M³ » est dédiée aux Ateliers solution et profession, pour lesquels les participants sont invités à poser leurs questions en amont et pendant les ateliers.

Sur le « Canal Experts », des Flashes outils et Flashes métiers sont animés par des spécialistes en matière de recrutement, financement, identité numérique, data... Ces nouveaux formats courts, 100 % actu, sont une mine d'or pour les internautes.

Comme lors des éditions présentes, les congressistes ont accès à l'offre traditionnelle des 150 partenaires à travers le « Canal Partenaires ». Des rendez-vous en visioconférence et des *pitchs* de démonstration sont proposés dans les Ateliers solution et Flashes partenaires.

Dans cet environnement digital, les visiteurs accèdent aux fiches vitrines (équivalentes aux stands) et interagissent avec les partenaires. De conférences en ateliers, les participants mettent à jour leurs connaissances et renforcent leur expertise. En complément, des reportages, des interviews filmées en amont de l'événement et des extraits d'émission les incitent à aller plus loin, tandis que l'espace innovant en 3D plonge les internautes dans un monde immersif.

6 967 inscrits se sont enregistrés dont 6 %

d'enseignants, 2 % d'étudiants, 1,5 % de DAF.

Le nombre de connexions s'est élevé à 25 543.

Cette réussite illustre une nouvelle fois la capacité de la profession à s'adapter, et s'ouvrir pour conquérir de nouveaux publics.

Si les Congrès sont depuis revenus à un fonctionnement traditionnel, reste de cette période les formats vidéo, qui changent la donne de l'après-Congrès : les séquences disponibles en replay sur le site www.fuzexperts.tv permettent à ceux qui n'auraient pas eu la possibilité de se rendre au Congrès de profiter *a posteriori* de l'intégralité des contenus.